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l Los diputados locales Ericka Hernández Gordillo de 
Redes Sociales Progresistas y Arturo Pérez Flores de 
Movimiento de Regeneración Nacional, solicitaron la 
suspensión de la designación de magistraturas debido 
a la falta de transparencia en el proceso que se realiza 
en el propio Legislativo del estado.

l  Mientras el Tribunal Superior de Justicia reafirma 
su confianza en que los legisladores elegirán a los 
mejores perfiles, la Fiscalía Especializada en Combate 
a la Corrupción inició una investigación sobre la 
presunta venta de magistraturas en el Congreso.

ANGÉLICA ESTRADA / P 7 / ESTRELLA PEDROZA / P 7 Y P12

O La agrupación de Productores de Pan Artesanal reconoció que la venta de Pan de Muerto fue baja en comparación con años anteriores 
por el encarecimiento de los insumos para su elaboración; prevén que la situación sea similar para la Rosca de Reyes. / CLARA VIVIANA 
MEZA / P10 / Foto: Rogelio Morales Ponce / cuartoscuro.com
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l El secretario general del Partido 
de la Revolución Democrática en 
Morelos anunció a través de un 
video en redes sociales que la 
senadora Lucía Meza Guzmán será 
la candidata del Frente Amplio por 
Morelos para la gubernatura del 
estado, aunque las organizaciones 
civiles que integran el FAM aún no 
han sido notificadas de tal 
decisión.

l La Cámara Nacional del 
Comercio y Servicios Turísticos 
reporta que la ola de inseguridad 
continúa en aumento afectando a 
los pequeños y medianos 
comercios de Morelos, quienes 
ahora son víctimas de extorsiones 
telefónicas.

l Representantes de la Red 
Nacional de Consejos Ciudadanos 
anunciaron su intención de buscar 
la tipificación de las estafas a través 
de las redes sociales como delitos 
graves debido al aumento de casos 
en Morelos.Opinión:  Antulio Sánchez  / P4    José Antonio Gómez Espinoza  / P4

Ismael Eslava Pérez  / P5    Teodoro Lavín León  / P5    Roberto Abe Camil  / P11
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P Jardín Etnobotánico y Museo de Medicina Tradicional en 
Acapantzingo.
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Ayer comentábamos de amiguismo 
y compadrazgo, de cuotas parti-
distas y compromisos personales; 

hoy, el nombramiento de los próximos 
magistrados se ha enrarecido aún más, 
pues ya hay denuncias formales de que 
algunos diputados podrían estar vendien-
do esos cargos.

Aunque la supuesta venta de magis-
traturas no es una noticia nueva -hace 
algunos meses el mismísimo gobernador 
aseguró que a él le constaba que eso su-
cedía y ayer mismo publicamos que Omar 
Alexandro López Ortiz, presidente de la 
Asociación de Agentes y ex Agentes del 
Ministerio Público en Morelos, aseguró 
que él también sabía que alguien en el Le-
gislativo estaba pidiendo cinco millones 
de pesos por cada magistratura- que salga 
del terreno del rumor para concretarse en 
una -o varias- denuncias formales que han 
desencadenado una investigación oficial, 
cambia la perspectiva del dato.

No se puede iniciar una investigación 
legal por rumores, se requieren pruebas 
o por lo menos indicios tangibles de que 
la queja se sustenta en hechos compro-

bables y que se sostienen en la realidad, 
y la investigación iniciada por la Fisca-
lía Anticorrupción se originó a raíz de 
denuncias públicas, incluyendo decla-
raciones de 14 barras de abogados del 
Estado, y denuncias anónimas que seña-
laban malversación y manejo indebido de 
recursos por parte de personas cercanas 
a los diputados, quienes habrían solicita-
do sumas de dinero a cambio de plazas o 
nombramientos como magistrados.

Lo malo es que en Morelos estamos 
acostumbrados a escándalos como estos 
sin que pase absolutamente nada, como 
es el caso del magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia -institución 
que, por cierto, sí confía en la probidad y 
sabiduría del Legislativo para elegir a los 
mejores perfiles para las magistraturas 
(como se lee un poco más adelante en una 
nota de Estrella Pedroza)- que fue señala-
do por presionar a otro magistrado para 
cambiar el sentido de su voto y ayudar a 
un sospechosos de un triple asesinato que 
hoy goza de libertad.

Dejando a un lado las posibles res-
ponsabilidades penales, si la venta de 

magistraturas se llegara a comprobar, 
todo el proceso se debería reponer. De 
hecho, se debería reponer tan solo por 
haber sido empañado por la sospecha 
de favoritismos, más aún por la sos-
pecha de cohecho. Aunque, desde lue-
go, cabe la posibilidad de que se deje 
avanzar el asunto a sabiendas de que 
cuando se judicialice,  será atendido 
por un amigo.

Vale la pena recordar que lo que está 
en juego no son cargos de inspectores de 
supermercado -que, por cierto, merecen 
todo nuestro respeto- sino las figuras 
que tienen en exclusiva la interpreta-
ción de la ley en el estado y que juegan 
un papel angular en el sistema legal de 
Morelos. También, vale la pena recor-
dar que el nuestro es uno de los estados 
con mayores índices de impunidad, que 
es tanta que la gente prefiere ya no de-
nunciar.

Ante este panorama, cualquiera ten-
dría el justificado derecho de dudar de 
la probidad de alguien que compró la to-
ga y que, también en lo oscurito, espera 
recuperar la inversión.
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O Piden que las víctimas de extorsiones telefónicas denuncien el 
caso de inmediato. Foto: emeciudadana.com

La diputada 
Zavala 
insiste en la 
remoción 
de Carmona 
Gándara de 
la FGE Sin freno, las extorsiones 

telefónicas a pequeños 
comercios de Morelos

ANGÉLICA ESTRADA

La diputada local Mirna Zava-
la Zúñiga afirmó que existe con-
senso entre varios legisladores 
para solicitar que inicie el pro-
ceso de remoción del fiscal Uriel 
Carmona Gándara. Además, ha 
pedido al gobierno estatal que 
proponga una nueva terna de 
candidatos para el puesto de 
Fiscal General del Estado.

Esta insistencia surge a raíz 
de los procesos penales que en-
frenta Uriel Carmona Gándara, 
quien está bajo investigación 
por presuntas irregularidades 
en dos casos particulares: el fe-
minicidio de Ariadna Fernanda 
López y los supuestos actos de 
tortura contra Luis Alberto "El 

Diablo", quien está acusado de 
un doble homicidio y un femi-
nicidio.

Mirna Zavala subrayó la im-
portancia de abrir nuevamente 
este tema para garantizar el ac-
ceso a la justicia de las víctimas 
y señaló que es un asunto de jus-
ticia social que requiere segui-
miento continuo, especialmente 
debido a las investigaciones en 
curso en contra de Carmona.

Además, la diputada destacó 
que algunos diputados de Mo-
rena expresaron su acuerdo con 
respecto a este tema. Debido a 
que los plazos para la recep-
ción, análisis y votación de la 
terna anterior han expirado, se 
requerirá que el Ejecutivo in-
tegre una nueva terna para su 
consideración.

CLARA VIVIANA MEZA

La Cámara Nacional del Co-
mercio y Servicios Turísticos 
(Canaco-Servytur) reconoció 
que la ola de inseguridad con-
tinúa afectando a los pequeños 
y medianos comercios de More-
los, quienes están reportando 
un crecimiento en los casos de 
extorsiones telefónicas.

El presidente de Canaco-

Servytur, Rodrigo López La-
guardia, informó que en un 
90 por ciento de los casos, los 
microempresarios han expre-
sado su temor a ser víctimas de 
extorsiones. Tras recibir estas 
llamadas, sienten un aumento 
en su inseguridad y cuestionan 
la viabilidad de seguir operando 
en el estado debido a la falta de 
resultados en materia de segu-
ridad.

López Laguardia advirtió 
que las llamadas extorsivas son 
cambiantes en su estrategia y 
evolucionan hasta llegar a la 
extorsión. Además, lamentó 
que en algunos casos, los de-
lincuentes se hacen pasar por 
la Cámara de Comercio para 
establecer un contacto directo 
con los dueños de los negocios 

y llevar a cabo sus extorsiones.
Ante esta situación, el presi-

dente de Canaco-Servytur hizo 
un llamado a los microempresa-
rios a tomar medidas para evi-
tar ser víctimas de estos delitos, 
como colgar inmediatamente y 
llamar directamente a la Cana-
co-Servytur o a la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
(Seprac) para notificar los he-
chos y presentar una denuncia 
ante la Fiscalía General del Es-
tado (FGE).

"Tenemos un registro de al-
gunos números que se dedican 
a las extorsiones, lo que nos 
mantiene en alerta. Denunciar 
estos hechos requiere tiempo, y 
a veces es difícil hacerlo cuando 
estamos trabajando", enfatizó 
López Laguardia.

Persiste la violencia en el 
sur de Morelos
HUGO BARBERI RICO

Durante el martes, en la región sur del estado 
de Morelos, se registraron dos muertes violentas, 
con lo que continúa la escalada de actos crimina-
les en esta área.

Aproximadamente a las 8:00 de la mañana, se 
informó sobre la presencia de un tractocamión 
accidentado a un lado de la carretera Cuernavaca-
Acapulco, en el kilómetro 143+750, en el munici-
pio de Tlaquiltenango. En la cabina del vehículo se 
encontró el cuerpo sin vida de un hombre. Según 
un testigo, quien afirmó ser el acompañante del 
fallecido, se vieron involucrados en un asalto con 
armas de fuego, que resultó en la trágica muerte 
del conductor.

Posteriormente, alrededor de las 2:30 de la tar-
de, se recibió otra alerta por parte de los habitan-
tes de la comunidad de Tlatenchi, ubicada en el 
municipio de Jojutla. Reportaron la presencia de 
un cuerpo masculino en el suelo en un camino de 
terracería en dirección al campo conocido como 
La Gaytana, un lugar donde confluyen los ríos 
Apatlaco, Yautepec y Amacuzac. Residentes que 
pasaron por el lugar durante las diligencias dije-
ron desconocer si lo mataron ahí o simplemente 
lo dejaron allí.

Con estos incidentes, en menos de 48 horas, se 
han registrado cuatro crímenes que involucran 
posibles casos de feminicidio en la zona sur del 
estado de Morelos. Hasta el momento, no se ha 
efectuado ninguna detención en relación con es-
tos eventos.



ANTULIO SÁNCHEZ

Plagada de desencuentros y de contenidos 
polarizantes ha sido el caminar en los últi-
mos tiempos de un segmento importante 

de usuarios de las redes sociales (RS). Discre-
pancias marcadas por posturas y posturas que 
vienen de la dinámica política que ha contami-
nado las discusiones de muchos usuarios en las 
RS. En particular la piel de muchos usuarios 
se ha vuelto muy delicada a la diferencia y la 
capacidad para el disenso brilla por su ausencia, 
por eso no extraña que a la menor provocación 
muchos optan por bloquear al que consideran 
indeseado, fanático o difiere de sus opiniones 
y pareceres.  

Yo dejé desde hace rato de ser un usuario ha-
bitual de las RS. Tal vez porque tengo también 
algo delicada la piel como la tienen otros. No las 
he abandonado, simple y sencillamente que ya 
no posteo como lo hice en el pasado, así que me 
limito a tener un papel de voyeur, si se puede 
decir, y veo desfilar comportamientos y postu-
ras que en muchos casos definen o reflejan los 
humores de una parte destacada de la sociedad 
mexicana en los tiempos que corren.

Un tiempo fui apegado, por cuestiones profe-
sionales y personales, a Twitter/X. Es cierto que 
es una plataforma que cuenta con poco tráfico si 
se compara con Facebook, Instagram O YouTu-
be, pero no se le puede regatear el lugar singular 
que ocupa en lo que se denomina la web social 
precisamente por su popularidad entre periodis-
tas, políticos y otras figuras públicas y probable-
mente esa sea la causa que su resonancia siem-
pre ha sido mayor de lo que es su demografía. 
Para acontecimientos políticos y sociales no hay 
nada como Twitter/X. Sin embargo, Twitter/X a 

pesar de sus virtudes se le tiene que encontrar 
el feeling, ya que siendo una plataforma de fácil 
uso para muchas personas no lo es y a lo mucho 
la usado por un lapso corto para abandonarla 
más rápido que tarde y migrar a otra. 

Pero como hemos dicho en otros momentos 
en este mismo espacio, desde que fue compra-
da por Elon Musk, ya se sabía que Twitter/X se 
adentraría por derroteros que le abollarían el 
rostro. Esto se hizo más evidentes, y mucho más 
violentos, en el contexto de la guerra entre Israel 
y Hamás. En el espacio de horas, la red social 
se vio inundada de contenidos intolerables, 
algunos de ellos falsos y a menudo publicados 
con el único objetivo de ser destacados por los 
algoritmos de recomendación y, por tanto, po-
tencialmente ser fuente para ganar dinero (en 
Twitter/X, ahora varios usuarios pueden tener 
ingresos por sus publicaciones virales; eso jus-
tamente es lo que ha terminado por generar una 
atmósfera putrefacta). Como varios especialis-
tas han referido, Musk construyó un sistema 
para crear en esa red social un caos informativo, 
y eso es lo que hoy se multiplica (shre.ink/Uvzo). 

En diciembre de 2021, Twitter/X lanzó el 
servicio de Super Follows, que permite a los 
usuarios generar ingresos por sus posts virales, 
según se dijo en el momento de su lanzamiento 
la idea detrás de esto era que fuera un mecanis-
mo de apoyo a los creadores y fomentar así la 
creación de contenido de alta calidad en la pla-
taforma, pero muchos en el afán de multiplicar 
sus ingresos terminan produciendo contenidos 
estridentes, cuestionables o falsos amparados 
en la libertad de expresión. 

Es cierto, que el creador de los contenidos es 
quien elige el precio que le cobrará a sus sus-
criptores, pero esos creadores de contenidos 

son seguidos por miles o millones de personas, 
de manera que el 97% de los ingresos genera-
dos por las suscripciones se queda en manos 
de quien genera el contenido, el 3% restante es 
para la plataforma aunque si se supera los 50 
mil dólares de ingresos se queda con el 20%.

The Information reportó hace algunos meses 
que entre los exitosos en ingresos en Twitter/X 
estaba en primer sitio el comediante estadou-
nidense Josh Richards, con más de 1 millón de 
dólares al mes; otra influencer exitosa es Aimee 
Song, con alrededor de 500 mil dólares al mes. 
Como ejemplo de nuestro entorno, en una oca-
sión Salinas Pliego indicó, en su propia cuenta 
de Twitter/X, que ingresaba alrededor de 10 mil 
dólares mensuales. 

No es raro que en nuestro país haya usuarios 
que en el afán de tener más seguidores y tráfico 
publiquen contenidos estridentes para hacer-
los virales; incluso generar polémica, difamar 
o decir medias verdades sirve para ese fin. Esta 
situación se ha visto recientemente en México 
con la tragedia que ocasionó Otis en Acapulco, 
en donde la polémica y la polarización ha gene-
rado buenos dividendos para algunos que avivan 
las posturas a favor o en contra del mal accionar 
del gobierno; lo mismo se ve en Argentina con 
la elección presidencial en donde muchos apro-
vechan el rio revuelto para invocar supuestos 
datos confidenciales, difamar o mentir sobre los 
candidatos y generar contenidos virales. 

Esa situación ha acelerado el éxodo de anti-
guos usuarios a otras plataformas, sobre todo 
para informarse mejor sobre los temas que son 
de su interés. El problema es que las alterna-
tivas no están preparadas para ello. Threads, 
por ejemplo, el clon de Twitter desarrollado 
por Instagram, ha sido un fiasco: dice no ser un 

medio de comunicación pero sin embargo se 
difunden noticias. Zuckerberg ha declarado en 
varios momentos que su objetivo es dar paso a 
una plataforma de debate que sea «positiva». Pe-
ro la moderación de contenidos sigue siendo un 
problema para las empresas de Zuckerberg co-
mo se ha visto recientemente cuando junto con 
Instagram han sido denunciadas de bloquear 
fotos y vídeos en apoyo al pueblo palestino, in-
cluso Meta lo termino por reconocer.

Lo cierto es que no se puede escribir la his-
toria de las luchas sociales de las últimas dos 
décadas sin hablar de sus ramificaciones digi-
tales, de su paso por las plataformas, con sus 
aciertos y tropiezos. Por eso es absurdo cuando 
Zuckerberg, y otros dueños de esas plataformas, 
dicen que son solo para pasarla bien y propulsar 
el chacoteo. Es su lógica comercial la que enfa-
da a muchos usuarios, que ven como cualquier 
acontecimiento y tragedia es adecuada para ge-
nerar contenidos virales, e incluso monetizados. 

Por lo pronto Facebook ha lanzado su servicio 
Premium en algunos países de Europa que les 
permite a las personas navegar por contenidos 
sin publicidad. Por un costo de 4,99 euros las 
personas no ven publicidad, acceden a conteni-
do exclusivo, como publicaciones de creadores 
de contenido y eventos en vivo, pueden crear 
una lista de amigos VIP e informarse de quién ve 
sus historias. Es, al final, una manera de escapar 
de la nueva normativa establecida por Ley de 
Servicios Digitales de Europa que, entre otras 
cosas, prohíbe la publicidad. Amén de que es una 
forma de que Zuckerberg se sacuda uno de los 
viejos demonios de su empresa, que es lucha con 
las cuestiones económicas y políticas que rodean 
a la moderación de contenidos.

@tulios41

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

Mi hijo mayor, me hizo una invitación pa-
ra asistir a un espectáculo que desde 
hace un par de años se celebra en la 

Escuela de Teatro Danza y Música de la Univer-
sidad Autónoma del Estado del Morelos ubicada 
en el centro de la ciudad de Cuernavaca. 

Me comentó que es una representación sim-
bólica del viaje que hacen las almas de los difun-
tos al inframundo, el Mictlán. De acuerdo con la 
cosmovisión de los ancestros, el Mictlán consta 
de nueve etapas o niveles que los muertos deben 
superar para llegar a su encuentro con la paz.

Asistí al evento, después de un día decisivo pa-
ra nuestra universidad en que el Consejo Univer-
sitario aprobó una terna histórica para la elec-
ción del titular de la rectoría de la UAEM, una 
terna constituida por tres mujeres. Por primera 
vez en la historia de nuestra entidad, una mujer 
despachará en el séptimo piso de la Universidad.  

El espectáculo iniciaría a las 6 de la tarde. 
Invité a mi esposa a asistir, llegamos unos 20 
minutos antes. Había mucha gente esperando, 
más de 100 personas, sin embargo, todos en per-
fecto orden y cómodamente sentados en sillas 
a donde fuimos guiados por atentas edecanes, 
estudiantes de la escuela.  

Bajo una cosmovisión dual, el Mictlán está go-
bernado por dos entidades complementarias la 
señora Mictlantecihuatl y el señor Mictlantecutli. 
Bajo esta concepción dual, la muerte no tiene la 
lógica escatológica del principio y el fin, del alfa 

y la omega, en la cosmovisión de nuestros an-
cestros la vida y la muerte son dos caras de una 
misma moneda que se alternan cíclicamente.

El Mictlán o inframundo en la mitología de 
nuestros abuelos está constituido por nueve nive-
les. Cada nivel está asociado a otros tantos obstá-
culos que deben sortear las almas de los muertos 
para purificarse y alcanzar el descanso eterno.

Los nueve niveles llevan los siguientes 
nombres: 1.Mictlampa, 2.Ichanmichtlan 
3.Tepaxiucmichatlan, 4.Tezctlipoachmichtlan, 
5.Iztlacmichtlan, 6.Chiconamictlan, 7.Tlalocan. 
8.Tlalocmictlan, Si se superan con éxito 
estos niveles se puede ingresar al nivel 

9.lhuicamctlan donde las almas finalmente 
encuentran la paz eterna. 

Los actores nos guiaron en un recorrido 
a través de los nueve niveles del Mictlán. El 
espectáculo se desarrolla de manera muy pro-
fesional, se disfruta ese ambiente mágico y mí-
tico que saben imprimir estos nóveles actores. 

Al final del recorrido, llegamos a un espacio 
donde montaron un escenario en un espacio 
abierto donde estos jóvenes hacen lo que les 
gusta hacer, teatro, danza y música, en un am-
biente místico y mítico que envuelve al espec-
tador en el mundo prehispánico que nos hace 
sentir el orgullo de ser y pertenecer. 

La atención esmerada de estos jóvenes es-
tudiantes desde el momento de la recepción, 
la actuación entusiasta y alegre de los dan-
zantes y los músicos, me hicieron reconside-
rar lo que escribí hace unas semanas sobre 
una juventud sin esperanzas.

Estos jóvenes reflejan en su mirada fresca 
y su actuar alegre y contagioso la esperan-
za de un mundo más vivible. Su entusiasmo 
era evidente. Disfruté enormemente tanto 
el profesionalismo, como la energía y espe-
ranza que inyectan estos jóvenes artistas. 

Recordé la caja de Pandora de la mitología 
donde se narra que después de la liberación 
en tropel de la envidia, el desencanto, las 
guerras, la desilusión, la violencia quedó en 
el fondo de la caja mítica, un último legado 
de los dioses, la esperanza.

No quiero dejar pasar la oportunidad de 
reconocer a su directora la licenciada Mar-
cela Dorantes Garduño por esta iniciativa 
que da un espacio de reflexión a los cuerna-
vaquenses donde se promueve la cultura y se 
preserva nuestra historia e identidad.   

Finalmente, quiero compartir que, al sen-
tir la entrega y el cariño de todos estos jóve-
nes por lo que les gusta hacer, me causó un 
enorme placer estético, pero también emo-
ciones que me hacen creer que sí es posible 
la construcción de la utopía de un mundo 
mejor. Muchas gracias jóvenes estudiantes 
de la Escuela de Teatro, Danza y Música de 
la UAEM. 

Redes sociales y desencuentros

“Viaje al Mictlan”, un espacio de identidad

LA CAZA DIGITAL

PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…
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ISMAEL ESLAVA PÉREZ*

l pasado 18 de octubre de 2023, la Primera Sala 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), al resolver el amparo directo 6/2023, 

reconoció por primera vez el derecho al cuidado como 
un derecho humano, especialmente de las personas 
mayores, con discapacidad y con enfermedades 
crónicas. Lo anterior de conformidad con lo dispuesto 
en la Constitución General de la República, diversos 
tratados internacionales en materia de derechos 
humanos tales como la Convención sobre los Derechos 
del Niño, Convención sobre los Derechos de las Personas 
con Discapacidad y la Convención Interamericana sobre 
la Protección de los Derechos Humanos de las Personas 
Mayores, así como de las prácticas internacionales no 
emanadas de las fuentes tradicionales del derecho.

Este derecho fundamental sólo está reconocido en 
la Constitución Política de la Ciudad de México, de 
ahí la importancia de que la Primera Sala de la SCJN 
se haya pronunciado en el sentido de que los cuidados 
son un bien fundamental y, por tanto, el derecho al 
cuidado implica que todas las personas, particularmente 
aquellas que requieren de cuidados intensos o extensos 
y/o especializados, como las personas mayores, con 
discapacidad y con alguna enfermedad crónica, tienen la 
oportunidad de acceder a ellos, sin que sea a costa de la 
salud, bienestar o plan de vida de quienes cuidan. 

Este derecho humano es universal, progresivo, 
interdependiente, indivisible e implica entender y 
atender a aquellas personas que no pueden resolver -total 
o parcialmente- sus necesidades físicas y emocionales. Se 
manifiesta en una triple modalidad: el derecho humano 
a cuidar, a ser cuidadas y al autocuidado, sin soslayar 
la correspondiente obligación del Estado de lograr su 
protección y garantía.

En cuanto a la primera modalidad -el derecho 
humano a cuidar-, la SCJN se pronunció por la 
obligación de garantizar los derechos de las personas 
que proporcionan los cuidados, en su mayoría mujeres 
y niñas, e hizo referencia al derecho de las personas 
a no estar forzadas a cuidar por mandatos de género, 
incluso, en un asunto distinto resuelto en la misma fecha 
(amparo directo 613/2023) se reconoció la doble jornada 
y el valor no remunerado por los cuidados que desempeña 
en el seno familiar, el cual debe ser retribuido en su 
debida proporción. De esa manera, no se puede obligar a 
las personas -en especial mujeres- a permanecer atadas 
al amparo de este derecho, pues los cuidados no deben 
recaer exclusivamente en las personas en lo individual.

En relación con la segunda modalidad -el derecho a 
recibir cuidados- la Primera Sala destacó que, si bien es 
cierto que todas las personas son titulares de tal derecho, 
también lo es que existe una mayor prioridad para las 
personas que requieren de cuidados intensos, extensos 
y/o especializados, como son las personas mayores, con 
discapacidad y con alguna enfermedad crónica. Respecto 
de la tercera modalidad -el derecho al autocuidado-, 
el Alto Tribunal reconoció su valor colectivo para la 
sostenibilidad de las labores de cuidado, por lo que se 
consideró que es un asunto de interés público.

Debe tenerse presente, de acuerdo con los datos 
estadísticos con que se cuenta, de la importancia de un 
sistema integral de cuidados que propicie el cumplimiento 
de este derecho fundamental. En este sentido, de acuerdo 
con la Encuesta Nacional para el Sistema de Cuidados 
(ENASIC) 2022 del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI), en México se considera que 58.3 
millones de personas son susceptibles de recibir cuidados 
en los hogares, cifra que se integra por personas con 
discapacidad o dependientes; población infantil (0 a 5 
años); niñas, niños y adolescentes (5-17 años); personas 
adultas mayores (60 años y más). También, de ese total, 
64.5 % recibe cuidados por una persona de su hogar o 
de otro hogar, lo que pone en evidencia el importante 
trabajo que se realiza.  

También, en 2022, 31.7 millones de personas de 15 
años y más brindaron cuidados a integrantes de su hogar 
o de otros hogares. De tal cifra, 75.1 % correspondió a 
mujeres y 24.9 %, a hombres, lo que pone en evidencia 
que el mayor número de cuidados recae en las primeras, 
siendo el caso que las mujeres que son cuidadoras 
principales dedicaron, en promedio, 38.9 horas a la 
semana a la actividad de cuidados. En el caso de los 
hombres cuidadores principales, el promedio fue de 30.6 
horas, lo que debe llevar a la reflexión de la necesidad 
de transformar tal realidad en beneficio de la mujer y 
niñas que, generalmente, se encargan de los cuidados en 
el hogar.

Luego entonces, como se destaca en el artículo 9 de la 
Constitución de la Ciudad de México, resulta necesario 
un sistema integral -y nacional- de cuidados que preste 
servicios públicos universales, accesibles, pertinentes, 
suficientes y de calidad, que desarrolle políticas públicas 
en la materia y priorice la atención a las personas en 
situación de dependencia por enfermedad, discapacidad, 
ciclo vital, especialmente la infancia y la vejez. 

* Profesor universitario y especialista en derechos 
humanos

EL DERECHO HUMANO AL CUIDADO

TEODORO LAVÍN LEÓN

a grilla esta a todo lo que da, y Mayela Adame dice 
que hará un juicio para los derechos políticos de los 
ciudadanos lo que es una aberración, ¿cómo lo va 

a hacer, si no es candidata de nadie en este momento?; 
el que quiera es otra cosa, yo quiero ser Papa y no creo 
que pueda. La grilla es contra la dirigencia, señalando 
por lo pronto que Lucy Meza no debe de participar.

La dirigencia panista de Dalila Morales, la presidenta, 
y los hermanos Martínez Terrazas, en una actitud 
inteligente, la están observando desde lejecitos, a ver 
qué es lo que electoralmente les conviene; creo que 
hay cosas que muchos no entienden y al pertenecer 
al frente no han adquirido ningún derecho sobre las 
candidaturas, la franquicia es de los partidos políticos, 
porque si en corto ya se están dando, la verdad es que 
está difícil; 48 fueron a la última junta y no terminan de 
hacer nada realmente importante. Yo les preguntaría 
si ya tienen estructura porque están como varios de 
los que quieren ser de Morena y no cuentan con una 
estructura real, y eso quiere decir que son nacidos 

para perder. Las cosas están tan mal en los dos lados 
que se compensan pero dan pena ajena.

Gravísima es la actitud de los diputados en el 
estado, nos señala “Morelos Rinde Cuentas”, que se 
niegan a transparentar los datos de los candidatos a 
las magistraturas; no se dan cuenta de que con esto le 
dan fuerza a los que señalan que recibieron millones de 
pesos por cada una de ellas, como la de varios parientes 
de políticos que, aunque no quieran, ya están de salida 
o son como dioses porque nadie los puede ni ver. 

Morelos fue evaluado como el peor estado con 
capacidad institucional en justicia penal por la 
organización “México Evalúa”; sin embargo, esta 
semana los diputados van a designar a 10 nuevos 
magistrados sin observar la mínima transparencia 
que le habían prometido a la sociedad civil organizada, 
condenando a los morelenses a 14 años con una justicia 
basada en los intereses políticos y no en la capacidad 
jurídica. No cumplieron con los acuerdos firmados, 
que tristeza.

A pesar de que no han contado los legisladores con 
que los magistrados ya quieren salir del lío, al parecer la 
SCJN aceptó la controversia sobre el retiro anticipado 

de magistrados, lo que demoraría la designación, que 
se podría hacer bolas. 

Muy grave es el chisme sobre un político que quiere 
ser candidato y hasta espectacular tiene, y que el 
pasado fin de semana, después de jugar al papel que 
está de moda, se robó 30 mil pesos de su compañero de 
juego y, al haberlo filmado las cámaras de seguridad, 
lo descubrieron y tuvo que regresar el dinero de 
inmediato. ¡Qué vergüenza!, ya es un chisme grueso en 
la ciudad y está en boca de todos; así que mejor que ni 
se presente como candidato porque los oponentes lo 
van chamuscar y no se lo quitará con nada.

El MAS, con el registro recién recuperado, destapó 
con los líderes de ese partido, Matías Nazario y Enrique 
Paredes, dando su apoyo a Margarita González 
Saravia para que sea la “coordinadora de la cuarta 
transformación” en el estado, esto en una reunión 
llevada a cabo el último día del mes pasado. Por cierto 
que Matías Nazario va por la Presidencia Municipal de 
Cuernavaca.

Tres mujeres para la rectoría de la UAEM, es un 
hecho insólito que, desde luego, habla mucho de que 
es tiempo de mujeres. ¿No cree usted?

L

E
…resulta necesario un sistema integral -y 

nacional- de cuidados que preste servicios 

públicos universales, accesibles, pertinentes, 

suficientes y de calidad, que desarrolle políticas 

públicas en la materia y priorice la atención a las 

personas en situación de dependencia por 

enfermedad, discapacidad, ciclo vital, 

especialmente la infancia y la vejez.

Prefieren la corrupción los diputados

O Imagen: Freepik

DESDE LA PRIMAVERA



Con el objetivo de mejorar el su-
ministro de agua potable para los 
238 habitantes de la colonia Jardín 
Juárez, el Gobierno de Jiutepec, bajo 
la dirección del alcalde Rafael Reyes, 
está llevando a cabo trabajos de re-
habilitación en la red de agua pota-
ble en la calle Emiliano Zapata, en el 
tramo comprendido entre las calles 
Benito Juárez y Plutarco Elías Calles.

Durante la tarde de este martes, 
el alcalde, acompañado por varios 
miembros del Ayuntamiento, el 
ayudante municipal y residentes del 
centro de la localidad, supervisó el 
progreso de la obra, que incluye 190 
metros lineales de infraestructura 
hídrica y una inversión de 993 mil 
779 pesos.

En un mensaje, el alcalde desta-
có el compromiso continuo de su 
administración para atender las 
necesidades de la población muni-
cipal. Una vez que los trabajos estén 

finalizados, los residentes de la calle 
Emiliano Zapata disfrutarán de un 
servicio de mayor calidad, con mejo-
ras en la cantidad de agua disponible 
para su consumo.

Los trabajos incluyen el trazado 
y nivelación utilizando equipo topo-
gráfico, la demolición del pavimento, 
la excavación de zanjas con maquina-
ria especializada, el suministro e ins-
talación de tubería de ocho pulgadas, 
así como la reposición del pavimento 
con concreto hidráulico.

A la supervisión asistieron varios 
miembros del Ayuntamiento, inclu-
yendo a Asenet Albavera Ávila, Adrián 
García Sámano, Raúl Martínez Ortiz, 
Erick Raúl Maya Ortiz, Patricia Lizze-
te Ramírez Álvarez, Natalia Solis Cor-
tez y Rosa Martha Villalobos Virueta, 
junto con Ricardo Jassiel Castro Díaz, 
ayudante municipal.

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Autoridades de Protección Civil de Cuerna-
vaca informaron que de un total de 49 bares 
en la capital morelense alrededor de 20 aún 
no han completado el proceso de pago de sus 
trámites, por lo que se les ha concedido una 
prórroga para cumplir con estos requisitos.

La titular de Protección Civil en Cuernava-
ca, Rocío Guadarrama Garcíaaseguró que los 
empresarios que ya han realizado sus trámi-
tes en la dependencia municipal deben com-
pletar el pago antes de que termine el año.

Hasta el momento, alrededor de ocho ne-
gocios han cumplido con los requisitos, inclu-
yendo la instalación de extintores, salidas de 

emergencia, y señalamientos, entre otros. Sin 
embargo, no han efectuado el pago corres-
pondiente por los servicios.

Guadarrama García explicó que actual-
mente están notificando a los establecimien-
tos que no han satisfecho todos los requisitos 
necesarios para operar sus negocios.

En el transcurso de 2023, se han registrado 
unas cuatro mil solicitudes para la revisión 
de las instalaciones de negocios. La meta es 
completar cinco mil revisiones en los próxi-
mos dos meses, por lo que todavía queda por 
revisar o visitar a aproximadamente dos mil 
negocios. Es por este motivo que aún no se 
han entregado los documentos, y se está no-
tificando a aquellos que no han finalizado sus 
trámites.

Rafael Reyes supervisa rehabilitación de red 
de agua potable en la Colonia Jardín Juárez

Prórroga para el pago de 
permisos en bares y 
cantinas en Cuernavaca
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s La obra, que incluye 190 metros lineales de infraestructura hídrica y una inversión de 993 mil 779 pesos.
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.
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Diputados piden 
suspender 
designación de 
magistrados 

En el TSJ hay confianza 
en el Congreso en la 
elección 

LUCY VA ATRÁS •  OMAR

ESTRELLA PEDROZA

Francisco Hurtado Delgado, magistrado del 
Tribunal Superior de Justicia (TSJ) de Morelos, 
expresó su confianza en que las diputadas y diputa-
dos elegirán a los mejores perfiles para liderar las 
magistraturas actualmente vacantes en el Poder 
Judicial, y que no cederán ante intereses políticos. 
Esto a pesar de la controversia que ha rodeado el 
proceso de selección, con acusaciones de favori-
tismo hacia allegados a legisladores y denuncias 
de venta de magistraturas.

En una entrevista con La Jornada Morelos, 
Hurtado Delgado resaltó la importancia de este 
proceso de designación de titulares para las 10 
magistraturas vacantes y subrayó la necesidad de 
seleccionar a los candidatos más capacitados. "Los 
miembros de este pleno pedimos que se elijan los 
mejores perfiles para fortalecer la administración 
de justicia que Morelos realmente merece", afir-
mó.

Además, expresó su confianza en que los legisla-
dores priorizarán la selección de los mejores per-
files por encima de intereses políticos. "Tenemos 
la confianza de que se realizará una minuciosa 
revisión de cada uno de los perfiles para que, una 

vez nombrados, se integren a los trabajos de este 
tribunal de manera efectiva", dijo.

Hurtado subrayó la necesidad de fortalecer el 
sistema de justicia en Morelos, un estado que ha 
enfrentado críticas por su desempeño en este ám-
bito. En sus palabras, "Se necesita fortalecer el 
sistema de justicia en un estado que ha sido ca-
lificado como uno de los peores en este aspecto."

Actualmente, el Tribunal Superior de Justicia 
de Morelos opera con solo 12 de los 19 magistra-
dos, algunos de los cuales tienen doble carga de 
trabajo. El magistrado reafirmó su compromiso 
con la administración de justicia y el servicio a 
los justiciables, destacando: "En este momento 
estamos trabajando con 12 de los 19 magistrados, 
algunos de nosotros estamos con doble carga de 
trabajo, como es mi caso, pero estamos muy com-
prometidos con la administración de justicia y, 
sobre todo, con los justiciables."

La elección de los nuevos magistrados se es-
pera que sea un paso importante para mejorar 
la calidad de la justicia en el estado y ocupar las 
magistraturas que han estado vacantes hasta el 
momento. Los comentarios de Francisco Hurtado 
reflejan la importancia de este proceso y la con-
fianza en que se seleccionarán los candidatos más 
adecuados para el cargo.

ANGÉLICA ESTRADA

Los diputados locales Ericka 
Hernández Gordillo de Redes So-
ciales Progresistas (RSP) y Artu-
ro Pérez Flores de Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) 
solicitaron la suspensión de la de-
signación de 10 magistrados del 
Poder Judicial debido a la falta de 
transparencia en el proceso que 
realiza el propio Legislativo del 
estado.

Hernández Gordillo enfatizó la 
necesidad de contar con un proce-
so verdaderamente transparente 
para garantizar que las designa-
ciones sean adecuadas, resaltando 
las denuncias ciudadanas que han 
surgido durante el proceso. Una 

de estas denuncias proviene del 
Centro de Investigaciones "More-
los Rinde Cuentas," que ha exigido 
la transparencia en los perfiles de 
los aspirantes y la publicación de 
las comparecencias. También se 
ha señalado la posible existencia 
de conflictos de interés, ya que al-
gunos colaboradores de legislado-
res aspiran a ocupar estos cargos.

Arturo Pérez Flores se ha unido 
a la solicitud de suspensión y su-
brayó la importancia de resolver 
las controversias presentadas por 
el Ejecutivo local y la Comisión de 
Derechos Humanos ante la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
en relación con los retiros volun-
tarios. Estos retiros representan 
una carga financiera significativa 
para el poder judicial.

“Estamos a tiempo de que esta 
Legislatura evite designaciones 
como se hicieron en otros años, y 
que realidad fortalezcamos al Po-
der Judicial”, añadió el legislador.

Pérez Flores recordó que el 
proceso comenzó con una refor-
ma cuestionable a la Junta Polí-
tica y de Gobierno, que creó un 
"Órgano Calificador" y redujo las 
facultades de esta instancia, lo 
cual ha generado preocupacio-
nes. Además, se mencionan dos 
dictámenes relacionados con la 
designación de magistraturas: 
el Haber de Retiro y el Retiro 
Voluntario, este último criticado 
por sus requisitos menos riguro-
sos en comparación con los que se 
exigen a los trabajadores de base 
del Poder Judicial.



La diputada Tania Valentina, 
coordinadora de la fracción par-
lamentaria del Partido del Trabajo 
en el Congreso de Morelos, expre-
só su apoyo a las y los trabajadores 
de todo el país, lo anterior en el 
marco de la discusión en el Con-
greso de la Unión sobre la reduc-
ción de la jornada laboral.

Ante todo, la legisladora seña-
ló que lo principal es garantizar 
los derechos laborales de las y los 
trabajadores, situación que puede 
darse a través de la reducción de 
la jornada, sin embargo, se deberá 
llegar a un acuerdo con los empre-
sarios para que ambas partes pue-
dan tener las garantías que se re-
quieren para mediar la situación. 

El debate sobre la reducción de 
la jornada laboral, para pasar a 40 
horas laborales a la semana, es un 
asunto crucial que impacta direc-
tamente en la calidad de vida de 
los trabajadores mexicanos, por 

lo que la diputada Tania Valentina 
se ha destacado con su compromi-
so en la defensa de los derechos 
laborales y el bienestar de los tra-
bajadores.

La legisladora del PT, destacó 
la importancia de equilibrar la 
vida laboral con la vida personal 
y familiar por lo que argumentó 
que una reducción de la jornada 
laboral podría contribuir a mejo-
rar la salud y el bienestar de los 
trabajadores, así como fomentar 
la creación de empleo y la produc-
tividad en el país.

Finalmente, Tania Valentina 
hizo un llamado a todas las fuer-
zas políticas en el Congreso de la 
Unión para que trabajen en con-
junto en la búsqueda de soluciones 
que beneficien a los trabajadores 
y promuevan un México más prós-
pero y equitativo.

Redacción

“Con una inédita participación 
social, 8 de cada 10 morelenses re-
chazan el gobierno de Cuauhtémoc 
Blanco y están a favor de que compi-
tamos por la gubernatura, para ha-
cerle frente a sus traiciones e impo-
siciones”, aseguró la senadora Lucy 
Meza, al sostener que lo anterior es 
el resultado de la Consulta Ciudada-
na “El Pueblo Manda”, realizada en 
los pasados 7 días.

 
Frente a ello, advirtió que habrá 

de tomar formalmente una defi-
nición política y social que vendrá 
a fortalecer al movimiento por la 
Dignidad de Morelos. “Como se los 
dije hace unos días, no estamos cru-
zados de brazos y vamos a continuar 
en pie de lucha”, abundó.

 
La morelense, Lucy Meza, ex-

plicó que desde el pasado lunes se 
aplicó en los 36 municipios de la 
entidad, la consulta ciudadana en 
la que participaron más de 100 mil 
morelenses.

 
Los resultados, dijo la senadora, 

son contundentes pues de cada 10 
encuestados 8 han decidido que 
busquemos contender por la guber-

natura del estado, para iniciar la ne-
cesaria reconstrucción de Morelos.

 
Al mismo tiempo, expuso que la 

mayoría reprueban y rechazan a 
Cuauhtémoc Blanco como goberna-
dor del estado. “Yo estoy segura de 
que unidos vamos a rescatar a More-
los de quienes han robado, mentido 
y traicionado a las y los morelenses”.

 
Luego de agradecer la participa-

ción de las y los ciudadanos, Lucy 
Meza estableció que los caprichos 
del gobernador para evitar que las 
y los morelenses rescatemos al esta-
do de su mal gobierno, no lograrán 
consumarse. “No dejaremos que nos 
cierren el paso, lucharemos con fir-
meza y decisión para un mejor Mo-
relos”, acotó.

 
Lucy Meza, afirmó que con la 

Consulta Ciudadana, las y los mo-
relenses han dado un importante 
paso en la defensa de la democra-
cia y, en los próximos días, todos 
juntos tomaremos una definición 
para fortalecer el movimiento por 
la Dignidad de Morelos.

Redacción

O La legisladora del PT, destacó la importancia de equilibrar la vida laboral con la vida personal y familiar.
 Foto: Especial.
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Comprometida, Tania Valentina con los 
derechos laborales de las y los trabajadores

El pueblo pide a Lucy 
Meza recuperar la 
dignidad de Morelos
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El FAM ya tiene 
candidata al 
gobierno de 
Morelos: PRD

Buscan tipificar 
fraudes en Facebook 
como delitos graves

ANGÉLICA ESTRADA

El secretario general del Partido de la Revolu-
ción Democrática (PRD), Matías Quiroz Medina, 
anunció a través de un video en redes sociales que 
la senadora Lucía Meza Guzmán será la candida-
ta del Frente Amplio por Morelos (FAM) para la 
gubernatura del estado.

Este acuerdo se ha alcanzado entre los partidos 
que conforman el FAM (PRI, PAN y PRD) y se basa 
en el criterio de paridad de género. Matías Quiroz 
Medina adelantó que el anuncio oficial se realizará 
en esta misma semana, y se tiene previsto un en-
cuentro con las organizaciones civiles que integran 

el FAM, las cuales aún no han sido notificadas de 
esta decisión.

Este destape se produce poco después de que el 
Tribunal Electoral fallara a favor de la senadora 
en su impugnación, que presentó después de ser 
excluida del proceso interno de Morena, partido 
al que aún pertenece. Lucía Meza acusó directa-
mente al gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo 
de haber ordenado su exclusión con el propósito de 
mantener el control del poder y tratar de imponer 
a su sucesor.

Además, en otras ocasiones, la senadora ha seña-
lado a la administración de Blanco Bravo y a la di-
rigencia estatal de Morena de violar los principios 
del partido: no robar, no mentir y no traicionar.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Representantes de la Red Nacio-
nal de Consejos Ciudadanos anun-
ciaron su intención de buscar la 
tipificación de las estafas a través 
de las redes sociales como delitos 
graves debido al aumento de casos 
en Morelos.

Rafael Rueda Moncalián, presi-
dente de dicha organización, des-
tacó que las redes sociales han sido 
testigo de un notable aumento en las 
estafas relacionadas con la venta de 
vehículos. Mencionó un caso en el 
que una página web argentina ofrece 
vehículos Porsche en subasta, y los 
presuntos delincuentes solicitan an-
ticipos para apartar los autos.

Rueda Moncalián enfatizó la nece-
sidad de tipificar como delito grave 
las estafas en las redes sociales, ya 
que estos casos a menudo se con-
vierten en fraudes y es difícil darles 
seguimiento. Propuso que estos deli-
tos se consideren "delitos de oficio."

Hasta el momento, han identifi-
cado al menos seis páginas de Fa-
cebook que operan como estafas y 
fraudes. Estas páginas suelen enviar 
documentos oficiales de agencias y 
promocionar ofertas relacionadas 

con alquiler de casas, tiempos com-
partidos, vacaciones, boletos para 
conciertos y más.

Rueda Moncalián compartió su 
experiencia al denunciar una de es-
tas páginas a la policía cibernética 
de la Ciudad de México, la cual fue 
retirada, pero volvió a estar en línea 
poco después. Subsecuentemente, 
presentó una denuncia ante la Guar-
dia Nacional. Sin embargo, señaló 

que hasta que estos delitos no estén 
tipificados, será difícil tomar medi-
das efectivas.

El presidente del Consejo instó a 
la ciudadanía a ser cautelosa y evitar 
caer en estafas promocionadas a tra-
vés de Facebook, especialmente al 
considerar pagos por adelantado, y 
recomendó verificar la autenticidad 
de los establecimientos antes de rea-
lizar cualquier pago.

CARTELERA

O Cada vez son más casos de fraudes en redes sociales en Morelos, 
alertan. Foto: Redes Sociales



CLARA VIVIANA MEZA

El presidente de los Producto-
res de Pan Artesanal de Cuerna-
vaca, Jorge Hernández, recono-
ció que la venta de Pan de Muer-
to fue baja en comparación con 
años anteriores, debido a que la 
gente ya no busca continuar es-
ta tradición mexicana, especial-
mente las nuevas generaciones.

Explicó que otro de los princi-
pales motivos por las bajas ven-
tas es el encarecimiento de los 
productos para su elaboración, 
lo que resultó en una disminu-
ción de hasta un 10 por ciento 

en los ingresos de los panaderos 
en Cuernavaca. Prevé que la si-
tuación sea similar para la Rosca 
de Reyes.

“La verdad es que la gente op-
tó por no comprar un pan para 
cada difunto. Ahora lo que ha-
cen es comprar un pan grande y 
repartirlo entre cada uno. Aho-
ra sí que hasta los difuntos están 
padeciendo”, expresó.

Refirió que en el periodo de 
la venta de Rosca de Reyes, se 
prevé que la situación sea la mis-
ma, ya que la gente optará por 
comprarla en grandes empresas 
panaderas; sin embargo, estas 

contienen químicos, huevo en 
polvo y mejorantes que no son 
100 por ciento naturales, lo que 
no es bueno para la salud y repre-
senta una pérdida para quienes 
se dedican a la elaboración con 
productos sanos.

“Al implementarlas en la hari-
na les da un resultado de mayor 
volumen pero menos calidad. Se 
prevé que la venta de rosca sea 
peor que la del pan de muerto. 
Por ejemplo, ahora las cerezas 
y los higos nos los ponen como 
ingredientes de importación. Po-
dríamos diversificar los tamaños 
para no tener tanto impacto en 
nuestros bolsillos”, comentó.

CLARA VIVIANA MEZA

Aunque hasta el momento, 
no ha habido situaciones alar-
mantes en el campus, como el 
ingreso de armas o el consumo 
de alcohol y drogas, Arturo 
Mazari Espín, rector de la Uni-
versidad Politécnica del Estado 
de Morelos (Upemor), hizo un 
llamado a las autoridades para 
regular la apertura de negocios 
con giro rojo en las cercanías 
del plantel.

Mazari Espín señaló que la 
única preocupación actual es 
la presencia de una tienda de 
abarrotes a aproximadamente 
"50 pasos" del campus, que ven-
de bebidas alcohólicas. En ese 
sentido, instó al Ayuntamiento 
de Jiutepec a reforzar la vigi-
lancia en esta área.

"Hemos hablado con la au-
toridad municipal y hemos 
presentado oficios desde que 
asumí el cargo universitario, 
pero lamentablemente no he-
mos recibido una respuesta 
adecuada de la instancia co-
rrespondiente. Los inspecto-
res revisaron el negocio, que es 
una tienda de conveniencia que 
ofrece una amplia variedad de 
productos, incluyendo cerveza. 
Esto ha llevado a que algunos 
estudiantes, al salir, pasen por 
allí y consuman. No obstante, 
estamos atentos para asegu-
rarnos de que no ingresen a la 
institución bajo los efectos del 
alcohol", explicó:

A pesar de la situación, el 
rector afirmó que no ha habi-
do incidentes en el campus que 
justifiquen la implementación 
de un Operativo Mochila. Se ha 

instalado un detector de meta-
les en la entrada para evitar el 
ingreso de armas, pero esto ha 
sido suficiente para mantener 
la seguridad en el plantel.

Mazari Espín concluyó des-
tacando la importancia de la 
regulación municipal, ya que 
por normativa no se permite la 
venta de bebidas alcohólicas en 
las cercanías de instituciones 
educativas.

UAEM pide reforzar segu-
ridad en Preparatoria No. 1 
ante venta de estupefacientes

El rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Mo-
relos (UAEM), Gustavo Urquiza 
Beltrán, reconoció la presencia 
de individuos ajenos a la insti-
tución que se dedican a la venta 

de estupefacientes en las inme-
diaciones de la preparatoria 
número 1 “Lic. Bernabé L. de 
Elías”.

Urquiza Beltrán hizo un lla-
mado a las autoridades muni-
cipales y estatales responsables 
de la seguridad para que inten-
sifiquen la vigilancia en la zona. 
También mencionó que activi-
dades ilícitas de este tipo se han 
detectado de manera aislada en 
el campus Chamilpa.

"Ya hemos sostenido con-
versaciones con el presiden-
te municipal de Cuernavaca, 
José Luis Urióstegui Salgado, 
para solicitar su apoyo en la 
intensificación de patrullajes 
policiales en las inmediaciones 
del plantel. Nuestra principal 
preocupación es evitar la pre-
sencia de estos individuos en 

las proximidades del campus", 
declaró.

Además, el rector mencionó 
que han mantenido conversacio-
nes con la directora de la prepa-
ratoria para recomendarle estar 
alerta ante cualquier actividad 
sospechosa y fortalecer las me-
didas preventivas relacionadas 
con la salud mental y la preven-
ción de adicciones entre los jó-
venes, con el objetivo de evitar 
el consumo de drogas.

"Esta semana, volveré a re-
unirme con el presidente mu-
nicipal para recordarle esta 
cuestión y también para dis-
cutir la posibilidad de evitar la 
apertura de bares cerca de los 
campus de la UAEM y así preve-
nir este tipo de problemas en la 
universidad", concluyó Urquiza 
Beltrán.

ESTRELLA PEDROZA

La organización civil Mi Ciudad 
y la Fundación Nuestros Pequeños 
Hermanos hicieron un llamado a la 
comunidad morelense para unirse a 
la campaña anual de venta de tarjetas, 
calendarios y regalos con causa, con 
el fin de recaudar fondos destinados 
a brindar apoyo y sustento a los niños 
que residen y estudian en diferentes 
sedes de Nuestros Pequeños Herma-
nos.

En conferencia de prensa, se lanzó 
esta campaña que se lleva a cabo año 
tras año con el propósito de continuar 
brindando apoyo a los sectores más 
vulnerables de la sociedad, con un 
enfoque especial en los niños que, 
lamentablemente, carecen de un en-
torno familiar y encuentran refugio 
en la casa hogar "Nuestros Pequeños 
Hermanos."

Meggie Salgado, presidenta de Mi 
Ciudad, enfatizó que "ellos (las niñas, 
niños y adolescentes de Nuestros Pe-
queños Hermanos) merecen experi-
mentar la felicidad, tener un lugar 
seguro para descansar, alimentos 
nutritivos y calientes, acceso al agua 

para la higiene personal, vestimen-
ta adecuada y todas las condiciones 
necesarias para disfrutar de una in-
fancia plena."

Por esta razón, Meggie Salgado 
se comprometió a ser madrina de la 
campaña en 2023 y anunció que el 
restaurante Casa Manzano pondrá a 
disposición regalos con causa, cuyos 
fondos recaudados se destinarán en 
beneficio de estos niños.

Las tarjetas, calendarios y esferas 
son diseñados directamente por los 
niños y adolescentes que son parte 
de Nuestros Pequeños Hermanos, 
mientras que las tasas, alhajeros y 
productos son elaborados por artesa-
nos morelenses y se ofrecen a precios 
muy accesibles, que van desde 15 pe-
sos hasta 250 pesos, con el objetivo de 
que la participación de la comunidad 
sea accesible y significativa.

Meggie Salgado subrayó que "es 
imperativo que todos colaboremos, 
ya que en 'Nuestros Pequeños Herma-
nos' se brinda asistencia diaria a más 
de 600 niños”. Su llamado es un lla-
mado a la solidaridad y a la construc-
ción de un futuro más prometedor 
para aquellos que más lo necesitan 
en nuestra comunidad.

Anticipan panaderos bajas 
ventas de pan de temporada

Upemor pide regular giros rojos en 
la periferia del plantel

Convocan a la Campaña 
Anual en apoyo a “Nuestros 
Pequeños Hermanos”
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ROBERTO ABE CAMIL*

n 1828, el periodo del ge-
neral Guadalupe Victoria, 
primer presidente de la re-

pública entró en su recta final. 
Entonces se convocó a eleccio-
nes, en las cuales contendieron 
los generales Manuel Gómez 
Pedraza y Vicente Guerrero, 
este ultimo de sólido prestigio y 
arrastre popular. El país vivió en 
aquellos momentos, jornadas de 
inestabilidad política alimenta-
das en buena parte por la disputa 
entre las logias masónicas yorki-
na de tendencia liberal y escoce-
sa marcadamente conservadora. 
Asombrosamente Guerrero fue 
derrotado en los comicios, lo cual 
generó un enorme descontento 
que desembocó en la rebelión 
de Santa Anna desconociendo 
al gobierno por medio del Plan 
de Perote, levantándose en ar-
mas y adhiriéndose a Guerrero. 
A su vez, el 30 de noviembre de 
ese mismo año estalló el Motín 
de la Acordada en la Ciudad de 
México, en el cual una turba al 
mando de José María Lobato, 
antiguo insurgente y seguidor 
de Guerrero, saqueó el Parían y 
derivó en la rebelión que a fin de 
cuentas obligó a Victoria a dejar 
la presidencia, a Gómez Pedraza 
a salir al exilio y en consecuencia 
llevó a Guerrero al poder.

El Motín de la Acordada reci-
bió su nombre por los disturbios 
que se iniciaron frente a ese edifi-
cio de la época virreinal, dicho in-
mueble contaba con abundantes 
armas y pertrechos de guerra, 
ahí se hicieron fuertes los rebel-
des encabezados por Lorenzo de 
Zavala y diversos jefes militares 
con mando de tropas en la Ciu-
dad de México. Sin embargo, el 
Motín de la Acordada ha pasado 
a la historia no solo por el saqueo 
del Parían o el cuartelazo que 
llevó a Guerrero a ser el segun-
do presidente de México, sino 
marcadamente porque al tomar 
el edificio de la Acordada, los 
mandos rebeldes en vez de co-
menzar de inmediato el ataque 
sobre las fuerzas leales y Pala-
cio Nacional se enfrascaron en 
una ríspida disputa sobre quien 
debería liderar el movimiento 
militar contra Guadalupe Victo-
ria. Guardando las proporciones 
algo muy similar a lo que ocurre 
hoy en día en el estado de Mo-
relos, con la postura de Mayela 
Alemán de Adame al no ser ungi-
da candidata del Frente Amplio 
por Morelos (FAM), Aun no co-
mienza la contienda electoral del 
2024 y sus mandos riñen, aun 
con el amago de ir a tribunales, 

la candidatura de la oposición al 
gobierno de Morelos.

El FAM ante esto, corre el ries-
go de perder la oportunidad de 
mostrarse como una oposición 
organizada y disciplinada, la 
sombra de ser un instrumento 
al servicio del exgobernador 
Graco Ramírez le resta credibi-
lidad y ahora las disputas inter-
nas entre las diversas facciones 
panistas dan muestra de que la 
lucha no es por un proyecto a fa-
vor de Morelos sino por el poder 
mismo, justo como ocurrió con 
los sublevados en el Motín de la 
Acordada. Como inminente car-
ta del FAM, destaca la senadora 
Lucy Meza, quien es un activo 
más rentable en las urnas y con 
mayor trayectoria política que 
Mayela Alemán y quien ahora 
sale moralmente fortalecida con 
la resolución a su favor del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación, con respecto 
al proceso interno de MORENA.

Mayela Alemán de Adame se 
suma a la fallida relación de pri-
meras damas o ex primeras da-
mas que han pretendido suceder 
a sus cónyuges a nivel nacional o 
estatal, en su contra no solo jue-
ga la sombra del nepotismo que 
caracterizó a las administracio-
nes panistas en Morelos sino el 
hecho de que ha militado o sim-
patizado con otras formaciones 
políticas como el PES.

Legalmente Mayela Alemán 
de Adame puede reunir los re-
quisitos para ser candidata, cum-
ple holgadamente con la residen-
cia necesaria en Morelos y no 
está impedida en sus derechos 
políticos, pero es aquí donde se 
deben imponer la ética y el sen-
tido común, más aún cuando ya 
fue primera dama de un estado.

Aquí viene a colación lo suce-
dido con el ex primer ministro 
británico Tony Blair, su esposa 
Cherie, destacada abogada y es-
critora tuvo un su momento un 
futuro político promisorio. Sin 
embargo, los Blair acordaron 
que por ética solo uno de ellos 
participaría en política, el que 
llegara primero a cargos políti-
cos o partidistas de importancia. 
Tony alcanzó el liderazgo del par-
tido laborista en 1994 y después 
en 1997 la jefatura de gobierno, 
Cherie respetó el acuerdo y se 
hizo a un lado.

Hoy el reto del FAM en More-
los es demostrar que tienen un 
proyecto político, y que no es so-
lo una plataforma para alcanzar 
cargos de elección popular o per-
petuar a una familia en el poder.

*Escritor y cronista morelense.

EL FAM, LA ACORDADA 
MORELENSE

E

Mujeres en Morelos, 
preocupadas por 
violencia de género en 
próximas elecciones

Bloquean Av. Universidad en 
Cuernavaca por falta de agua

Q Los vecinos de 
Loma Bonita 
acusan que les 
cobran el servicio 
de agua a pesar 
de que se 
interrumpió hace 
aproximadamente 
un mes. Foto: 
Erick Abraján 
Juárez/ La 
Jornada Morelos

CLARA VIVIANA MEZA

A medida que se acercan las 
elecciones en el estado de Mo-
relos, las mujeres expresan su 
inquietud acerca de la violencia 
de género y su posible impacto 
en su seguridad física. Iskander 
Martínez Mendoza, integrante 
del Frente Latinoamericano por 
la Participación de las Mujeres, 
destacó que, a raíz de censos 
realizados en los municipios, las 
mujeres han manifestado su pre-
ocupación ante la creciente inse-
guridad en la entidad.

El Frente ha organizado una 
serie de foros como parte de la 
elaboración de la agenda política 
de las mujeres morelenses para el 

panorama electoral de 2024. En 
los últimos meses, han estado tra-
bajando en este proyecto con el 
objetivo de presentar sus deman-
das y peticiones a las autoridades 
competentes y asegurar su parti-
cipación en el proceso electoral.

Martínez Mendoza explicó: 
"Nuestro trabajo es integrar las 
demandas en los diferentes nive-
les de gobierno para comunicar 
a las autoridades cuáles son las 
necesidades de las mujeres. He-
mos observado que los problemas 
varían según el territorio, pero 
una preocupación común es la 
violencia contra las mujeres, la 
inseguridad y la necesidad de 
ampliar su participación política".

Señaló que, durante este pro-
ceso, en el campus Chamilpa y 

en la sede de Yautepec de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), las estudiantes 
han manifestado su preocupación 
por el acoso escolar, el acoso en 
las calles y dentro del transpor-
te público. En las comunidades 
rurales, las quejas incluyen la 
falta de acceso a servicios bási-
cos, la violencia intrafamiliar y 
las dificultades para acceder a la 
atención de salud ginecológica y 
mental.

"Somos uno de los estados con 
mayores índices de inseguridad. 
El espacio político para las mu-
jeres, como hemos visto en el es-
tado, es muy inseguro. Cerramos 
la encuesta estatal que estamos 
llevando a cabo el 15 de diciem-
bre", agregó.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Un grupo de vecinos de la colonia Loma Bonita en 
el municipio de Cuernavaca bloquearon la avenida 
Universidad a la altura de las instalaciones del Ins-
tituto Nacional de Salud Pública (INSP), en protesta 
por la falta de suministro de agua potable.

Los manifestantes argumentaron que el Sistema 
de Agua Potable y Alcantarillado (Sapac) dejó de su-
ministrar agua hace un mes, sin ofrecer explicacio-
nes, mientras continuaba cobrando por el servicio.

La titular del organismo descentralizado, Evelia 
Flores Hernández, anunció que el suministro de 
agua se restablecerá en el transcurso de la tarde de 
este martes. Además, exhortó a los residentes a evi-
tar el cierre de las calles, ya que perjudica a terceros.

Flores Hernández explicó que la falta de agua en 

la zona se debió a la rotura de una válvula, la cual 
será reemplazada durante el día.

"Acabo de recibir la información de que se rompió 
una válvula, pero quiero decir a los vecinos que he-
mos conseguido una nueva y la cambiaremos para 
restablecer el suministro de agua potable. Me han 
informado que alrededor de las 15:00 horas se re-
pondrá el servicio. Aunque no tengo la información 
exacta, se trata de una válvula pequeña y afecta a 
esa área debido a su ubicación."

La titular del Sapac en Cuernavaca aseguró que 
realizan revisiones periódicas en los pozos de agua 
potable del Sapac, ya que muchos de ellos han sido 
descuidados por las autoridades anteriores.

"Hasta el momento, no hay colonias en riesgo de 
quedarse sin servicio de agua potable. Estamos re-
solviendo el problema de suministro de agua en esa 
área y garantizamos el servicio en otras colonias”.



Zafra
En algún momento, 

Morelos debe 
decidirse a salir de 

la “política” 
bananera
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ESTRELLA PEDROZA

La Fiscalía Anticorrupción 
de Morelos inició una investi-
gación sobre la presunta venta 
de magistraturas en el Con-
greso de Morelos, confirmó 
Edgar Núñez Urquiza, Vicefis-
cal y encargado de la Fiscalía 
Anticorrupción de Morelos, en 
una entrevista con La Jornada 
Morelos.

La investigación se originó a 
raíz de denuncias públicas, in-
cluyendo declaraciones de 14 
barras de abogados del Estado 
de Morelos que se pronuncia-
ron el 6 de noviembre de 2023. 

Además, se mencionó que la 
Fiscalía Especializada en Com-
bate a la Corrupción (FECC) 
recibió denuncias anónimas 
previas que señalaban malver-
sación y manejo indebido de 
recursos por parte de personas 
cercanas a los diputados, quie-
nes supuestamente solicitaron 
sumas de dinero a cambio de 
plazas o nombramientos como 
magistrados.

Núñez Urquiza indicó que 
la investigación actual busca 
recopilar información y está 
citando a los representantes 
de las barras de abogados pa-
ra obtener detalles adicionales 
sobre las denuncias y versio-

nes. Se ha realizado una bús-
queda en redes abiertas para 
verificar publicaciones rela-
cionadas con la presunta venta 
de plazas de magistrados en el 
último mes.

Aunque no se han señalado 
diputados específicos hasta el 
momento, se está trabajando 
en la protección de testigos 
que puedan proporcionar in-
formación adicional por temor 
a represalias.

En este contexto, Núñez Ur-
quiza advirtió que, de confir-
marse el delito de cohecho, ya 
sea directa o indirectamente 
por parte de diputados, podrían 

desencadenarse detenciones. 
El delito de cohecho se configu-
ra cuando un servidor público 
solicita, recibe o acepta dádivas 
a cambio de favores o acciones 
dentro de sus funciones, según 
el artículo 278 del Código Penal 
Mexicano.

El encargado de despacho de 
la FECC en Morelos enfatizó 
que la investigación se lleva-
rá a cabo de manera objetiva 
principalmente para garanti-
zar que se haga justicia y se 
evite cualquier afectación a 
la sociedad. También destacó 
que la investigación es inde-
pendiente y no se asocia a ma-
niobras políticas.

En curso, investigación de 
FECC por presunta venta de 
magistraturas en el Congreso

CÉSAR ARELLANO GARCÍA Y 
JESSICA XANTOMILA / LA 
JORNADA

El consumo privado —que 
se refiere a la compra o ad-
quisición de bienes y servi-
cios por parte de los hoga-
res mexicanos— obser vó 
en agosto un avance de 0.5 
por ciento respecto a julio, 
con lo que sumó tres meses 

consecutivos de crecimiento, 
informó este viernes el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

En su variación anual, el 
Indicador Mensual del Con-
sumo Privado en el Mercado 
Interior (IMCPMI) mostró un 
aumento de 4.0 por ciento.

El  desempeño pos i t ivo 
mensual de la medición se 

explicó por el  aumento de 
3.0 por ciento de la compra 
de bienes importados.

No obstante,  la  adquisi-
ción de bienes fabricados en 
México observó una caída de 
0.2 por ciento, mientras que 
los servicios no mostraron 
una variación frente a julio.

El  avance a  tasa anual 
fue impulsado por un cre-

cimiento de 23.2 por ciento 
de bienes importados, dato 
que fue el mayor desde enero 
pasado.

El  consumo de bienes y 
servicios nacionales avanzó 
0.7 por ciento, pese a que el 
consumo de bienes naciona-
les se contrajo 0.9 por cien-
to y servicios aumentó 2.1 
por ciento frente a agosto 
del año pasado.

Consumo avanza pero no de bienes 
fabricados en México: Inegi

s Foto: Freepik.com


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



